

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 20 DE FEBRERO DE 1807.

---

*En esta Gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Nueva-Yorck 19 de diciembre de 1806.*

Hemos recibido una carta de la Trinidad con fecha de 14 de noviembre, en la qual se dice lo siguiente:

„Miranda y su ejército han llegado á esta isla, y se halla en una situacion lamentable; sus soldados van poco á poco muriéndose de hambre. Luego que vió frustrada su villana expedicion contra el continente español, se fué á la Barbada, en donde no se determinó á desembarcar por miedo á los infinitos acreedores que le aguardaban en la ribera para darle el pago merecido por sus muchas deudas y estafas contraidas en aquella isla. Largóse de ella, y vino aquí. Al punto se juntaron varios comerciantes, y diéron al gobierno una representacion fuerte, rogando que mandase salir inmediatamente á un bellaco tan desconceptuado. El Gobernador no ha accedido á su solicitud; pero les ha prometido que no le permitirá hacer aprestos ningunos ofensivos durante su permanencia en la Trinidad, á no ser que se lo mande positivamente su corte. — Los soldados á quienes ha embaucado Miranda le aborrecen de muerte, y es una compasion el verlos, y oír de sus bocas el gran chasco que se han llevado en tan infame expedicion. ¡Plegue al cielo que tengan este paradero todas las gestiones que se dirijan á trastornar qualquier pueblo! El tal Miranda debe mucho dinero, y ha engañado á tantas gentes honradas, que no extrañaré que alguno busque coyuntura favorable para estorbar que vuelva á hacer otra tentativa jamas, ni aun que salga siquiera de esta isla.”

## VALAQUIA.

*Crajowa 19 de diciembre.*

Ha causado mucha indignacion en las fronteras de Turquía la entrada de los rusos en Moldavia. Los Comandantes de las orillas del Danubio se han convenido en los medios de estorbar la marcha de los rusos y defender el imperio otomano. Miéntras que Mustafá-Bayractar, Baxá de Rotschuck, llevaba sus tropas á Bucharest para defender contra los rusos

la Valaquia, Baswan-Oglow, Baxá de Widin, enviaba á aquel principado 1200 hombres para juntarlos con las de dicho caudillo; y, aunque entrambos habian sido enemigos por mucho tiempo, se han unido ahora para la defensa comun. Se dice que el Príncipe Moruzzi ha contribuido á su reconciliacion, y que indignado, como ellos, de la invasion de la Moldavia, hace lo posible para armar contra la Rusia todas las provincias de las orillas del Danubio. Quando supo la entrada de los rusos iba de Constantinopla á Jassy, pero suspendió su viage: mandó á sus oficiales y á los habitantes de Moldavia que se mantuvieran fieles á la Sublime Puerta: envió varios correos á Constantinopla dando noticia de las posiciones de los enemigos; y viendo el principado invadido, se retiró á Rotschuck, despues de haber conferenciado con el Comandante de Ibrailow sobre los medios de defenderse.

Los rusos tienen 35000 hombres en Moldavia; la mayor parte son soldados de la nueva leva. Mustafá Bayractor y Baswan-Oglow tienen ya prontos 30000 hombres de buenas tropas, entre las cuales hay mucha caballería; y este ejército ascenderá muy pronto á 60000 hombres. El Príncipe Moruzzi se propone mantener á sus expensas un cuerpo de 20000 hombres, que se formará muy en breve; y reuniendo estas fuerzas á las del Baxá de Silistria y á las del Comandante de Ibrailow, el ejército otomano del Danubio constará de 100000 hombres.

Los Baxaes de otras provincias cooperarán á este vasto plan de defensa: Aly, Baxá de Jannina, pone sus tropas en movimiento para acabar de sujetar la Servia, cuyos alborotos principian á apaciguarse, y estorbar que los rusos reciban refuerzos por aquella parte. El Gobernador de Andrinópolis se manifiesta en contra de los servios y rusos: todos estos ejércitos pelearán sobre el Danubio mientras que la Sublime Puerta asegurará la defensa de sus costas y de sus fronteras, armando sus esquadras, guarneciendo sus castillos, y reuniendo las demas fuerzas. Se cubrirán de tropas las islas del Archipiélago, la Morea, el Helesponto y el norte del Asia-menor: el movimiento es general, y todo el imperio otomano ha levantado la voz de guerra contra sus enemigos.

## POLONIA.

*Dobrzya 10 de enero de 1807.*

El ejército ruso se ha situado detras del Niemen, y se extiende desde Grodno hasta Zoludeck. Las tropas prusianas, despues de la pérdida que tuvieron en el combate contra el Mariscal Ney, se han juntado á los rusos cerca de Lipsik. El ejército frances se halla detras del Narew; y sus húsares y cazadores han ocupado á Ostrolenka, Lomsk y Bielsk. El cuerpo principal del ala derecha está acantonado una parte á las orillas del Bug, y otra en Praga y Varsovia. El cuerpo principal del ala izquierda ocupa por ahora lo largo del Vístula, y extiende sus tropas ligeras hácia la Prusia oriental hasta Johannesburg, las que se comunican por Kolno con Ostrolenka. El General Oudinot está con sus granaderos en Posen; las tropas que entre esta ciudad y el Vístula se han acantonado en los parages que se hallan, y las que se dirigen de Custrin hácia Posen toman igualmente quar-

teles de invierno. No se ha sitiado todavía la fortaleza de Graudentz: la guarnición prusiana que hay en ella hace frecuentes correrías hasta Thorn.

Continúan llegando á Varsovia algunas partidas de prisioneros. En quanto á la fuerza del ejército ruso varían mucho las noticias. La mayor parte de los oficiales rusos prisioneros aseguran que consistía en 1500 rusos, y 1000 prusianos.

## ALEMANIA.

*Francfort 30 de enero.*

Las cartas de Viena aseguran que las conferencias ministeriales continúan sin intermision, y que las comunicaciones entre el gabinete austriaco y el cuartel general frances son mas frecuentes cada dia. Los últimos pliegos que han llegado á Viena los llevó un oficial frances, que goza, segun dicen, de la confianza particular del Gran Duque de Berg.

El Príncipe de Auersperg ha publicado una memoria justificativa de su conducta en la campaña de 1805. Procura manifestar que fué víctima de sus contrarios; y asegura que el Consejo de guerra de Konigingratz le habia absuelto de los cargos, y que únicamente fué condenado por orden de una autoridad suprema.

Las tropas que el Monarca saxon ha determinado juntar á las de la confederacion del Rhin, empleadas en el ejército frances, son los regimientos de coraceros y el de guardias de corps; y de infantería el del Duque Maximiliano, el de Bevelangen, el de Saenger y el del Duque Antonio. El General Polenta mandará este cuerpo, que debe marchar á Polonia el 18 de enero.

Todas las noticias del Norte aseguran que las negociaciones con Suecia, en caso que hayan existido, se han roto; y que el Mariscal Mortier se dispone á entrar con su cuerpo de ejército en la Pomerania sueca.

Se han recibido cartas de Constantinopla, con fecha de 12 de Diciembre, que dicen haber causado mucho regocijo en aquella ciudad la declaracion que ha hecho al Gran Señor el Emperador Napoleon, de que defenderá hasta el último extremo la integridad é independencia de la Sublime Puerta contra la Rusia. El General Sebastiani, Embaxador de Francia, tiene mucho crédito con el Sultan y con sus Ministros.

Segun las cartas de Silesia parece que se ha comenzado ya á demoler la fortaleza de Breslau. Las tropas bávaras, que entraron en la plaza al instante que se rindió, han salido ya de allí; pero se ignora la direccion que han tomado.

El Rey de Prusia, segun dicen, manifiesta de nuevo disposiciones pacíficas; y aun se ha llegado á decir que podrá muy bien efectuarse una reconciliacion entre la Francia y la Rusia en este invierno; pero todo esto necesita confirmacion.

Si hemos de dar crédito á la gazeta de Nüremberg, los rusos se han quitado ya la máscara. Ya no se trata de este ó del otro Hospodar que debe gobernar, sino de apoderarse en su nombre de las provincias en que han entrado como amigos.

Segun dicha gazeta, al ocupar el General Essen la fortaleza de Choczim, ha publicado las condiciones siguientes, que no dexan la menor duda

sobre los proyectos del gabinete de Petersburgo: 1.º los Turcos podrán salir libremente de la ciudad y llevarse sus efectos: 2.º el gobierno turco ha cesado desde el día de la rendición, y ha comenzado el del Emperador de Rusia: 3.º la fortaleza, así como el Raja (territorio) son ya propiedades de la monarquía rusa: 4.º el Baxá podrá residir en el imperio ruso: los turcos que quisieren quedarse en el país, podrán dedicarse con toda libertad al ejercicio de su religión: 5.º ningun turco podrá salir por las calles con armas &c. Se observa que esta publicación ha sido anterior á toda declaración de guerra.

Un papel alemán cuenta lo que sigue acerca del General Kamenskoy.

„Este General, dice, es uno de aquellos militares rusos á quien se atribuyen mas luces y conocimientos en la teórica de su arte.” Suwarof solia decir: „Kamenskoy conoce la guerra; pero esta no le conoce. Yo no la conozco; pero ella me conoce. Por lo tocante á Soltikof, ni la conoce ni es conocido de ella.” Sin embargo, aunque efectivamente no haya alcanzado hasta ahora el General Kamenskoy una gran gloria militar, es imposible que no haya adquirido mucha experiencia despues de haber hecho su carrera tan larga en los exércitos de una potencia que ha estado en continua guerra. El fué quien á la muerte de Potemkim tomó por antigüedad el mando de su ejército. La carta que escribió con este motivo á la Emperatriz Catalina le ocasionó algunas desazones. Comenzaba la carta por esta frase: „Habiendo tomado el mando del ejército que me tocaba por mi antigüedad &c.” La Emperatriz puso á la márgen: „¿Y quién te ha dado órden para ello?” Mas abaxo hablaba Kamenskoy de los desórdenes que habia notado en el ejército; y la Emperatriz puso tambien al márgen lo siguiente: „¿Y por qué no hablaste quando vivia Potemkim?” Ello es que de resultas de esto, Kamenskoy se vió obligado á dar su dimision. En 1789 se distinguió este General en la Besarabia. La ciudad llamada ántes Gogura y sus inmediaciones presentan todavia huellas terribles de su presencia.

Escriben de Burdeos que la expedicion inglesa que salió de los puertos de la Gran Bretaña para Buenos-Ayres no ha desembarcado, á pesar de sus fuerzas considerables, en aquella colonia por temor á los españoles, que la han reconquistado, y que estan ciertamente dispuestos á recibir como merecen á los ingleses. El Comandante Británico, en vista de haber mudado las circunstancias, habrá de volverse á Inglaterra.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 20 de enero.*

El 17 del corriente envió M. T. Grenville al Lord Maire la siguiente noticia recibida de Plymouth por el telégrafo: „Buenos-Ayres ha sido reconquistado el 12 de agosto: el ejército queda prisionero de guerra.” El Lord Maire, que no se acababa de resolver á creerlo, envió su Secretario á Mr. Grenville al Almirantazgo para que le propusiese ciertas dudas que se le ofrecian. La respuesta del primer Lord las deshizo, y la noticia se publicó en el café de Lloyd.

Otros avisos recibidos posteriormente del Almirante Collingwood y del Capitan Mudge confirman la misma especie. Muchas familias escocesas tra-

taban de pasar á establecerse en Buenos-Ayres, y de hecho se habian embarcado ya algunas para verificar este proyecto.

Las cartas de las Indias orientales, con fecha de 28 de julio, cuentan un suceso harto desgraciado que habia ocurrido en Vellore. De resultas de una quimera ocasionada por unas mugeres, un batallon de cipayos atacó el regimiento 16.º de infantería indiana, y asesinó á todos los oficiales y soldados que lo componian. Luego que se recibió la noticia, marchó un regimiento de caballería contra los cipayos, y pasó á cuchillo todo el batallon sin dexar ni un hombre solo á vida.

Parece ya seguro que el célebre viagero Mungo-Parck, de cuya suerte se ha hablado con tanta variedad, ha sido efectivamente muerto por los negros en Segó, capital del reyno de Bambarra.

## HOLANDA.

*Amsterdam 2 de febrero.*

La noticia de la reconquista de Buenos-Ayres por las armas de S. M. Católica ha hecho subir de 5 á 5 y medio por 100 las acciones de los empréstitos de España en este reyno. Las provisiones de azúcares, cafés y otros artículos coloniales que hay en esta plaza son inmensas: con todo han subido sus precios, lo que ménos 15 por 100, desde que se conoce el decreto del Emperador de los franceses de 21 de noviembre del año pasado, que declara bloqueadas las islas británicas.

Hallábanse estos comerciantes muy inquietos sobre las represalias de que temian usase el gobierno ingles, desde que llegase á su conocimiento aquel decreto; pero ya estan tranquilos desde que han visto que la venganza de los ingleses se ha reducido á prohibir la navegacion de los neutros de puertos enemigos á otros puertos enemigos, prohibicion que existia ántes, si no en virtud de declaraciones de aquel gobierno, á lo ménos por el abuso que hacian de sus fuerzas los navíos de guerra y corsarios de aquella nacion.

Segun las noticias que se han recibido de Varsovia, con fecha de 14 de enero, permanecia allí el Emperador de los franceses, y no se hablaba ya de su regreso á Berlin. Habia llegado á aquella ciudad el Ministro austriaco Vincent, el qual habia tenido ya dos audiencias de S. M. I., y varias conferencias con el Príncipe de Benevento. El dia 6 se entregaron á orillas del Bug despachos del ministerio prusiano, y se expidió de de luego un correo á Memel. Tambien se hablaba mucho del paso de un Plenipotenciario ruso á Memel, donde se halla actualmente el Rey de Prusia.

## FRANCIA.

*Paris 6 de febrero.*

DIARIO QUINQUAGESIMOTERCIO DEL EJERCITO GRANDE.

*Varsovia 22 de enero.*

Se han encontrado en Brieg, cuya capitulacion acompaña (1), almacenes considerables de víveres.

El Príncipe Gerónimo continúa con actividad su campaña en Silesia. El

(1) No insertamos aquí la capitulacion, por ser casi la misma que la de Breslau.

Teniente General Deroy habrá ya cercado á Kossel, y abierto la trinchera; y los sitios de Schweidnitz y Neisse se estan haciendo á un mismo tiempo.

El General Victor, que iba en coche á Stettin con su edecan y un criado, ha sido hecho prisionero por una partida de 25 cazadores que corrian el pais.

El tiempo se ha puesto frio, y es probable que los rios esten helados dentro de algunos dias. Sin embargo, la estacion no es mas cruda de lo que acostumbra serlo en Paris. El Emperador hace desfilar todos los dias la parada, y pasa revista á muchos regimientos.

Se trabaja en arreglar y abastecer todos los almacenes del ejército. Se hace mucho bizcocho, y el Emperador ha mandado se formen grandes almacenes, y que se haga una cantidad considerable de vestuario en Silesia.

Los ingleses que no pueden ya hacer creer que los rusos, los tártaros y los calmuco se van á tragar el ejército francés, porque se sabe hasta en los cafés de Lóndres que estos dignos aliados no sostienen el ímpetu de nuestras bayonetas, llaman ahora á su socorro la disenteria, la peste y todas las enfermedades epidémicas. — Es cierto que si el gabinete de Lóndres dispusiese á su gusto de estas plagas, perecerian á manos de ellas no solo nuestras tropas, sino tambien nuestras provincias, y aun toda la clase industrial del continente. Entre tanto los ingleses se contentan con publicar, y hacer publicar por medio de sus numerosos emisarios, que el ejército francés se halla destruido por las enfermedades. No parece quando se les oye sino que caen batallones enteros, como caian los de los griegos al principio del sitio de Troya. — Por este medio conseguirian con mucha comodidad el deshacerse de todos sus enemigos. Pero últimamente tienen que renunciar á este arbitrio, porque el ejército goza de mas salud que nunca; los heridos sanan, y los muertos son pocos. No hay tantos enfermos como en la campaña anterior, ni aun como en Francia en tiempo de paz, segun los cálculos ordinarios.

En una carta de Varsovia de 23 del pasado se da como cierta la noticia de la rendicion de Koenigsberg.

En varias cartas de Hungría se asegura que el General ruso Michelson ha entrado con su ejército en Moldavia y Valaquia, no con ánimo de permanecer en Turquía, sino con otras ideas muy diferentes. Parece que pensaba en atravesar la Bulgaria, ir á la Albania turca, unirse con los montenegrinos y con los rusos que hay en Cáttaro, conquistar la Dalmacia, y embarcarse para el reino de Nápoles, y desalojar de allí á los franceses de comun acuerdo con los ingleses. Tan descabellado era el plan concebido, y muy semejante á los que se han formado en las ligas anteriores; siempre han ideado tomar la ofensiva; y al cabo de 15 dias de campaña se han visto precisados á tomar la defensiva, en virtud de la asombrosa rapidez de los ejércitos franceses, y de las profundas combinaciones del Emperador Napoleon. El gabinete de Petersburgo confió demasiado en la habilidad de su embaxador en Constantinopla; creyó ver ya declarados en su favor los serbios y los griegos, y regresar de Nápoles por la ciudad de Constantino-

pla. Pero la Sublime Puerta no ha caído en el lazo; ha mandado juntar un ejército formidable, y se tiene por seguro en aquella capital que el Emperador de los franceses enviará al Mariscal Massena y á muchos Generales para que dirijan las operaciones militares y escarmienten para siempre á los rusos.

S. M. la Emperatriz y Reyna llegó la noche del 31 del pasado á las 8 ménos cuarto al palacio de Tullerías. A las 12 del día siguiente 3 salvas de artillería anunciaron tan plausible noticia. Ayer 5 las diputaciones de los diferentes cuerpos del estado tuvieron la honra de ser admitidas á la audiencia de S. M., y de felicitarla con este motivo. En seguida recibió S. M. al cuerpo diplomático.

La Reyna de Holanda llegó á la Haya el 29 de enero á las 7 de la noche con el Príncipe Imperial y Real su hijo primogénito.

Escriben de Burdeos y Lyon, que repitiéndose con frecuencia los daños causados por los lobos en los campos, se han tomado las disposiciones para perseguirlos en uno y otro departamento. En el mes próximo pasado se han hecho varias batidas generales con el mas feliz éxito, y se disponen otras de nuevo.

El Prefecto de Auch ha regalado á las hermanas de la caridad del instituto de S. Vicente de Paul, que asisten á los enfermos de aquella ciudad, una bellísima estatua de su santo fundador, para que se coloque en la sala donde celebran sus juntas los administradores de la casa. La estatua tiene 5 pies y 10 pulgadas de altura, y es copia de la que hay en el Vaticano. La ha hecho Mr. Ajon, escultor acreditado en Tolosa.

## ESPAÑA.

*Madrid 20 de febrero.*

En consideracion á los servicios de D. Nicolas Villalba y Figueroa, Capellan del regimiento de caballería de Borbon, y conforme al reglamento de 30 de enero de 1804, ha venido el REY en nombrarle para una Racion, que en la catedral de Palencia ha resultado vacante por muerte de D. Pedro Trejo, y no haber tenido efecto la provision que tuvo á bien S. M. de hacer en el P. D. Josef Jorva, del Orden de Clérigos Menores, y Capellan del regimiento de infantería del Rey; y para la Racion titulada de San Marcelo, que en la catedral de Leon ha resultado vacante por fallecimiento de D. Cosme Rodriguez, á D. Francisco Paula Perez, Capellan del regimiento de infantería de Málaga.

El REY se ha servido conferir la Sargentía mayor del regimiento de infantería de Aragon al Capitan de granaderos del de Toledo D. Francisco Posse; y la del de Borbon al Capitan de granaderos del de Voluntarios de Estado, graduado de Teniente Coronel, D. Josef de Laiglesia: Tenencia en el de la Princesa al Subteniente de granaderos D. Pascual Canut; y Subtenencias de bandera en el mismo cuerpo al Cadete D. Juan Santiago y Llano: en el de Leon al Sargento primero de granaderos D. Tomas Luenigo y al Cadete D. Josef Martinez Noguero: en el de Asturias al Sargento primero de granaderos D. Luis Pimentel; y en el de Ultonia al Cadete D. Pedro Nolasco Burguera: en el del Príncipe Ayudantía al Teniente de

granaderos, graduado de Capitan, D. Francisco Priego; y Subtenencias de bandera al Sargento primero D. Francisco Alava, y al Cadete D. Alexandro Caumels.

En atencion á los méritos y servicios del Intendente de provincia, y Ministro jubilado del canal de Campos D. Juan Mozo Mozo, ha venido el REX en concederle los honores de Intendente de ejército.

El Capitan D. Francisco Aranguren, Comandante de la bandera general de América en Cádiz, en obsequio á las justas satisfacciones del Serenísimo Señor Príncipe Generalísimo Almirante, y por el respetuoso afecto á la persona de S. A. S., distribuyó á sus expensas el 6 del corriente 200 vestuarios completos entre la tropa de sus órdenes y reclutas destinados á la artillería de aquellos dominios. Este acto interesante de sensibilidad generosa ha mandado S. A. S. se inserte en gazeta para noticia del público.

El 7 de enero de este año falleció en Salamanca, á los 69 años, 3 meses y 7 dias de edad, el Ilmo. Sr. D. Antonio Tavera y Almazan, del Consejo de S. M., y Obispo de aquella diócesi. Desde sus primeros años en el seminario de S. Fulgencio de Murcia dió muestras de grande aficion á las buenas letras, de singular talento y juicio, que le hicieron sobresalir en casi todos los ramos de la literatura. Tomó el hábito de la orden de Santiago en la casa de Uclés, y muy jóven aun recibió los grados mayores de teología en la universidad de Salamanca. Hizo aventajados progresos en las lenguas sabias, en la crítica, en la historia, con cuyos auxilios llegó á un grado muy sublime en las ciencias eclesiásticas, que fueron siempre su principal estudio. En las fuentes de la religion bebió continuamente la ilustracion de su fe, un vivo zelo por la verdad, y un constante amor á la iglesia y á nuestros Soberanos; de que dió las más tiernas muestras en todos los pasos de su vida. La sólida eloqüencia que manifestó predicando, así en la corte, siendo Capellan de honor y Predicador del Rey, como despues de elevado á la dignidad episcopal, le grangeó justamente el concepto de un perfecto orador cristiano, comparable á los más célebres de la antigüedad eclesiástica. Con su fino gusto, y con la universalidad de sus conocimientos ayudó á los trabajos de la real academia Española, á la qual asistió constantemente muchos años como individuo de número. Despues le asociaron tambien por su mérito distinguido las de S. Fernando y de la Historia. En el año de 1788 fué electo Prior de la real casa de Santiago de Uclés, la qual conserva perpetuos monumentos de su zelo por la felicidad pública, de su sabiduría y sólida piedad en los nuevos plantíos del sitio de Buena-Meson, en las excavaciones de Cabeza del Griego, en el buen orden de la disciplina doméstica, en el gusto de los estudios, en el aumento y orden que dió á la biblioteca y archivo, y en las notas y comentarios con que ilustró la regla y constituciones de la orden. Nombrado para la silla episcopal de Canarias en 1790 visitó por sí mismo, á costa de los mayores trabajos, las 7 islas, confesando y predicando diariamente hasta en las menores aldeas y pagos, donde jamas se habia visto otro Prelado, llevando la paz, y el consuelo y socorro á todas sus ovejas, á las quales dexó asegurado el pasto espiritual por medio de un plan benéfico, de-

seado por siglos, y no realizado hasta su tiempo en aquella diócesi. En el seminario, cuyos estudios dexó sólidamente establecidos, fundó una escogida biblioteca para instruccion del clero y de las demas clases de la sociedad. En la gran Canaria estableció una casa de misericordia, que desterró la mendiguez y ociosidad, y dió abrigo á los imposibilitados y desvalidos. En todas las islas destinó casas para los niños expósitos, y promovió hermandades de caridad, cuyos individuos exerciesen la misericordia con toda clase de pobres. Estos mismos principios de sabiduría y beneficencia dirigieron su zelo pastoral en las sillas de Osma y Salamanca, á que fué trasladado sucesivamente con harto dolor suyo y de los feligreses que dexaba. A pesar de los achaques contraídos con las continuas fatigas de su ministerio, trabajó sin cesar en él hasta el último aliento. Quatro dias ántes de morir hizo órdenes, y la vispera de su muerte quiso celebrar de pontifical. Siempre vivió con escasez, porque daba á los pobres quanto tenia, y al tiempo de su muerte solo se halláron en su mayordomía 400 reales escasos. Finalmente su profunda sabiduría, su inmensa erudicion, unidas á su singular modestia, á la dulzura de su trato, á su entrañable amor á los pobres, al zelo infatigable por el bien público y demas virtudes pastorales, le hicieron amable á todos en vida, así como es llorada su muerte, y será perpetuamente honrada su memoria.

## MEDICINA.

El Dr. D. Mariano de Larra, Médico titular de la ciudad de Corella en el reyno de Navarra, ha remitido una carta, cuyo objeto es de importancia; la extractaremos aquí.

„ Varias veces, dice, he ensayado para la curacion de las epilepsias el siguiente elixir, y en todas he tenido la fortuna de que hayan desaparecido los insultos epilépticos, quando han tenido los enfermos la constancia de continuar su uso dos meses consecutivos.

De hojas de sen una onza, de palo santo, raiz de énula campana seca, regaliz y ruibarbo, simiente de anís, hinojo y cilantro, de cada cosa media onza, y de escamonea una dracma. Todo pulverizado se pone en digestion por espacio de 9 dias en una vasija bien tapada, con 9 quartillos, ó 12 libras medicinales de aguardiente refinado, ó buen rhum, prefiriendo este á aquel.

Se cuele, y se conserva en vasos bien tapados, como frascos &c. para el uso.

La dosis es de dos ó tres cucharadas para los adultos, y de una á dos para los niños, variando segun la edad, temperamento, constitucion, irritabilidad, tono aumentado ó disminuido, costumbre de usar de los excitantes &c.

Se repite esta dosis 3 veces al dia, que pueden ser una hora ántes del desayuno, otra ántes de medio dia, y la última otra hora ántes de la cena, procurando no comer ni beber nada absolutamente una hora ántes ni otra despues de tomada la medicina.

Muchos acaso despreciarán el remedio que propongo como polifármaco, ó porque miran la epilepsia como mal incurable en los mas de los ca-

sos; pero sacrificio gustoso en obsequio de la humanidad doliente la repugnancia natural de exponerme á la censura de mis profesores.

Me anima á ello el feliz resultado que hasta aquí han tenido mis ensayos, despues de haber empleado inútilmente, ó por lo ménos no con tanta felicidad, todos los demas auxilios del arte contra esta afeccion clónica del sistema nervioso. Por este medio llamo la atencion de todos mis compañeros, y les convido á repetir los mismos ensayos; y oxalá tuviese la fortuna y el honor de que quisieran tomarse el trabajo de comunicarme sus observaciones.

Yo sé, no obstante, que hay epilepsias pletóricas, aunque rara vez se observen, que con una ó dos sangrías, ó con volver el flujo menstrual ó hemorroidal suprimidos, se curan, y no repiten.

Sé que hay eclampsias, producidas por una indigestion láctea, por lombrices, por la denticion, y epilepsias por venenos, dolores atroces, erupciones cutáneas retropulsas, y otras infinitas causas, quitadas las cuales suelen desaparecer sus efectos.

Sé que hay otras muchas epilepsias sintomáticas, que curadas las enfermedades primitivas de que son síntomas, ellas igualmente desaparecen.

Sé tambien que puede haber epilepsias por defecto de organizacion física, las cuales son precisamente incurables. Pero tambien sé que, prescindiendo de todas estas, hay una epilepsia á la que llama Cullen *epilepsia simpática*, la qual sobreviene sin causa conocida, y es la mas frecuente; va precedida de una sensacion de vapor, que parece elevarse de una parte del cuerpo, como el pie ó la mano, y subir hasta la cabeza.

De esta especie pues de epilepsia simpática, como tambien de la histérica, de la hipocondriaca, y de todas aquellas especies de epilepsias, que en su primer origen reconocieron por causa una vehemente pasion de ánimo, y que despues prolonga, sostiene y perpetúa la costumbre: de todas estas epilepsias, reconocidas hasta ahora por todos los profesores de la medicina, como difícilísimas de curar, y que no ceden por lo comun ni al continuado uso de los tónicos, como la quina, ó el decantado electuario antiepiléptico de Fuller, ni al uso de aguas minerales ferruginosas y salinas, ni á la mudanza de estado, ayres, clima, género de vida y alimentos, ni á ciertas preparaciones medicamentosas, muy exâgeradas por ciertos autores médicos alemanes, ingleses y franceses, que han escrito en estos últimos años, ni tampoco á diversas plantas de la clase de los venenos y resultados químicos de esta misma clase, ni á ningun otro auxilio médico, quirúrgico y farmacéutico; de estas especies de epilepsia, precisamente es de las que yo hablo, y en las que he hecho uso del elixír que aquí propongo, teniendo la fortuna de curar perfectamente á los enfermos que las padecian, y en quienes he visto, desde el momento que han empezado á usarlo, irse retardando la repeticion de los paroxísmos, hasta que del todo ha desaparecido, y no ha vuelto mas.

Persuadido, como lo estoy por la experiencia, de haber hallado un remedio para la curacion de uno de los mas lastimosos males que afligen á mis semejantes, me creo obligado á publicarlo.

Me admira que haya un Boiveau, que sabiendo que su arrope antisifili-

tico ha tenido algunos buenos resultados, quiera exponer á la humanidad entera con su muerte, quema de sus papeles, ó qualquier otro accidente fortuito, á que carezca de la utilidad, que con solo descubrir la receta podia acarrearle para siempre. Y me avergüenzo de que haya en España quien le imite, degenerando de la generosidad y nobleza que caracterizan y distinguen á nuestra nacion.

Si yo no me engaño en creer que efectivamente este es un descubrimiento, merece publicarse; pero aunque me engañe en creerlo específico, no puedo por lo ménos engañarme en creerlo útil en todos los casos de espasmos nerviosos producidos por debilidad, y en estos casos se halla comprendida las mas veces la epilepsia; luego si el remedio está indicado como tónico y excitante del sistema nervioso en los mas de los casos de las epilepsias, nada se aventura en publicarlo y repetir mis experimentos, puesto que pueden repetirse sin peligro, y que tenemos ya datos que hablan en favor de un resultado feliz, y quizá mayor y mejor del que nos podíamos prometer.

El Sr. Intendente de esta provincia ha señalado el término de 30 dias, contados desde 16 del corriente, para la mejora del quarto del remate de una casa en la puerta del Sol, núm. 5, manz. 380, tasada en 131,931 rs., que se remató en 154<sup>0</sup> en vales reales. Quien quisiere hacer dicha puja acuda ante el Sr. Alcalde D. Francisco Lopez Lisperguer, por la escribanía de D. Manuel Lopez de Ribas.

Habiendo fallecido en la ciudad de Montevideo D. Miguel Ignacio de la Quadra, de quien quedó con el derecho de cumplir su última voluntad D. Juan Josef de Ortiz, cura y vicario de dicha ciudad, y mandado por ella dar de sus bienes 500 pesos á Doña Ramona de la Quadra, y á los parientes del referido finado hasta el tercer grado inclusive 150 pesos á cada uno, se hace saber á los interesados por medio de este aviso para que con justificacion del parentesco y poder bastante señalen la persona que deba recaudar sus respectivos intereses en Montevideo.

Jacinto Santa María Orta, natural de la villa de Sotillo, de edad de 15 años, é hijo natural de D. Francisco de Santa María Garcia y de Doña Manuela Orta, hace cerca de 3 meses que salió de casa de sus padres sin que sepan estos su paradero; y á efecto de averiguarlo se noticia al público para que den razon de qualquiera parte en que se halle.

Diccionario de medicina y cirugía, ó biblioteca manual médico-quirúrgica, por D. A. B.: obra en donde se recopilan todos los principales conocimientos antiguos y modernos del arte de curar, comprendiendo la anatomía, fisiología, patología, terapéutica, medicina-práctica y legal, la cirugía y biografía médica, expuestas todas estas materias en orden alfabético: para que esta obra consultiva sea útil á profesores y aficionados, contiene los mejores trozos de la enciclopedia antigua y moderna, y reúne otras noticias y descubrimientos ulteriores de la medicina que se han podido adquirir despues: tomo 4.<sup>o</sup> Se hallará con los anteriores en la librería de Pascual y compañía, calle de los Preciados, y en Valencia en la de Mallen, á 24 rs. en rústica y 28 en pasta; pero á los que acudan á comprarlo en los dos meses primeros, contados desde esta publicacion, se les dará 4 rs. ménos, como se ofreció en el prospecto.

Historia eclesiástica desde el establecimiento de la iglesia hasta los tiempos presentes, escrita en frances y dedicada al Rey Cristianísimo por el Abad de Be-

rault-Bercastel, Canónigo de la iglesia de Noyon, traducida é ilustrada con notas por lo perteneciente á España: tomo 18, que comprehende desde el principio del Concilio de Trento en el año de 1545 hasta su conclusion en el de 1563. El plan y disposicion de esta obra, el desinterés é imparcialidad con que procede el autor en la relacion de los hechos, el juicio con que separa lo verdadero de lo fabuloso, el órden, la claridad y precision con que presenta toda la serie de los sucesos que forman el cuerpo de la historia eclesiástica, y constituyen al mismo tiempo la prueba mas irrefragable de la divinidad de la religion católica; y en fin la correccion, pureza y elegancia del estilo, la han hecho recomendable en todas las naciones cultas de Europa, y muy apreciada entre los sabios españoles, siendo la mas completa de quantas se han publicado hasta ahora. Se hallará con los anteriores en la librería de Campo, calle de Alcalá: el tomo 19 está ya impreso, y se publicará presto.

Directorio espiritual de los santos sacramentos de la confesion y comunión, y del santo sacrificio de la misa, con exercicio de la oracion y meditacion que los acompaña, por el P. Luis de la Puente. Este directorio se divide en 3 tratados: el 1.º trata de las excelencias, provechos y maravillosa eficacia del santo sacramento de la penitencia; del llamamiento y auxilios de Dios para este acto; de la atricion y contricion &c., con 7 meditaciones sobre los pecados: el 2.º trata de la comunión; pone en 7 meditaciones todas las cosas que se encierran en este augusto sacramento; manifiesta los afectos y frutos de él, con 7 consideraciones &c.: en el 3.º trata del infinito valor del santo sacrificio de la misa, su institucion, sus efectos y frutos &c., y se declara el grande espíritu que está encerrado en cada parte de ella, añadiendo 14 consideraciones para los 7 dias de la semana: 3 tomos en 8.º Se hallarán en la librería de Burguillos, frente al cementerio de S. Sebastian, á 24 rs. en pergamino y 30 en pasta.

Cartas de Emeranza á Lucia, escritas en frances por Madama le Prince de Beaumont, y traducidas al castellano: 2 tomos en 8.º Se hallarán en la librería de la viuda de Barco Lopez, calle de la Cruz, y tambien de la misma autora, el Almacen de los niños, 4 tomos. = Almacen de las señoritas adolescentes, 4 tomos. = Biblioteca completa de las señoras jóvenes, 6 tomos. = Conversaciones familiares de doctrina cristiana, 2 tomos; y la devocion ilustrada, un tomo; que toda la obra forma un curso completo de educacion: el mérito de la autora es tan conocido, y sus obras han sido tan bien recibidas del público, que no necesitamos hacer un particular elogio de sus cartas.

Sermones panegíricos de varios misterios, festividades y santos: su autor el P. Fr. Pantaleon García, del órden de S. Francisco de la provincia de Buenos Ayres. La invencion ingeniosa, la amenidad y solidez de los discursos, el uso frecuente de la sagrada escritura y su oportuna aplicacion, una eloqüencia varonil, y un estilo correcto, puro y elegante son las prendas que adornan á este ilustre americano, y le han hecho célebre en todo el reyno del Perú: 6 tomos en 4.º Se venden en la librería de Perez; en Valencia en la de Mallen, y en Zaragoza en la de Monge.

El espíritu de la iglesia en la administracion del sacramento de la penitencia, por el R. P. M. Fr. Vicente Elordui, del órden de S. Agustin: en esta obra se recopila la doctrina de la tradicion en órden á la penitencia: se demuestra la verdadera práctica del confesonario por sus reglas ciertas, seguras é invariables; y se precaven las máximas falsas y relaxadas, que principalmente de dos siglos á esta parte se han hecho demasiado comunes en tan santo ministerio: un tomo en 4.º Se hallará en la librería de Calleja, calle de Majaderitos; en Zaragoza en la de Monge, en Valladolid en la de Cermeño, y en Granada en la de Moreno.

---

EN LA IMPRENTA REAL.